

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

## Declaraciones varoniles

Por el correo interior recibí ayer la siguiente carta. Aunque su autor, oculto por el anonimato, no me autoriza para publicarla, me considero con derecho a revelar al público el contenido de este documento, cuyas declaraciones vienen a esclarecer por completo el asunto a que se refieren.

El escrito dice textualmente así:  
A Mohamed-ben-Abi-Ahmer-el-Manzur, por otro nombre Almazor.

Estimado señor mío: La carta de Magdalena que con el título de «Confidencias femeniles» publicó V. en LA ALMUDAINA del domingo último, me ha interesado de tal modo que no puedo resistir a la tentación de dirigirme a V. y exponerle algunas de las reflexiones que me ha sugerido su lectura.

En primer lugar sentí, y siento aún, grandes deseos de conocer a la autora de la epistola. Debe de ser una mujer inteligente y discreta; y como de estas entran pocas en libra, tendría un verdadero placer si pudiera apreciar de cerca su talento y repetirle de palabra lo que voy a decir a V. por escrito.

No cabe negar la exactitud de las afirmaciones de Magdalena. Ha observado bien cuanto ha podido ver de la sociedad mallorquina y burla burlando ha descrito fielmente el estado alejamiento que existe entre el sexo bello y la juventud masculina. No puede pensarse más a una señorita que lleva un año de residencia en Palma; y culpa suya no es seguramente (sino de las circunstancias especiales en que vive la mujer y del poco tiempo dedicado a la observación) si el estudio resulta incompleto y poco razonado. En él no hay más que los hechos; faltan, como ya reconoce la simpática Magdalena, las causas a que los hechos obedecen; hay la parte externa u objetiva, pero no los motivos iniciales, que son internos y subjetivos. Estos se escapan a la perspicacia de la observadora, llevándose consigo la explicación que busca entre curvas y corchetillas.

Ella no es extraño, sino muy natural. Siendo las causas íntimas, personalísimas, es preciso conocer muy a fondo la juventud actual para dar con ellas, distinguir y clasificarlas. Además, en el caso presente, se necesita lo que Magdalena no podrá conseguir jamás: se necesita ser hombre; porque una mujer, por más ocasiones que tenga de estudiar honestamente la psicología masculina, lo acortará nunca a descubrir ciertas recónditas telegrafías que la moral y las conveniencias sociales obligan a mantener escrupulosamente ocultas... para el bello sexo.

Los nombres de las ocultas tanto entre sí, antes al contrario: cuando existe entre ellos alguna confianza, todo se dice sin reparos ni reticencias. No sé si en esta tierra abundan más que en otras los... despreciosos, que no tuben en hacer ostentación de su propio requebrajamiento, pero sí me atrevo a asegurar que si la autora de las «Confidencias» pudiera y quisiese prestar oído a muchos de los diálogos, cabildos y secretos a que hace referencia, huiría desprovista y consternada, precisamente por haber escuchado en ellos alguna de las causas que ahora persigue inútilmente. El toro comprendiera por qué ciertos jóvenes «en un día» y adivinaría de qué género son los pensamientos que acomparan a esas miradas. Entonces vería que no es extraño que unos seres tan poco espirituales, rebuyan el roce con personas finas y bien educadas, en cuya conversación y trato no han de hallar ningún atractivo, por la misma razón que un góton, familiarizado con la modestia y los manjares fuertes, desecha por sosos los platos más exquisitos y delicados.

Y ya que, sin darse cuenta de ello, nos encontramos de lleno en el fondo de la cuestión, atrevo a un poco. He aquí el montón, la turba más de los jóvenes, elegantes o no, a quienes alude Magdalena. Procedamos por eliminación y separemos primeramente los que dan muestras ostensibles de tener el espíritu... digo, el paladar estropeado. Formar, por desgracia, un grupo bastante numeroso y es lastima tener que restarle; pero, bien pensado, mejor es que vayan a divertirse a su manera y en compañía de quien más les acomode.

Ya separamos qué es lo que nos queda? clasificando cuidadosamente hallaremos: Otro grupo importante, formado por los

calculadores y los indolentes. Para los primeros, sean ricos ó sencillamente acomodados, el ideal es el matrimonio ventajoso; por tanto, no hallan nada mejor que el de la mujer rica. La mujer rica les parece hermosa, si es de una belleza vulgar; simpática, si es fea; fina, aunque sea ceñil; inteligente, aunque sea necia... y de de todos modos aceptable y muy en armonía con los cálculos del gain. Las que no tienen dote, ó lo tienen escaso, son para tratadas superficialmente, ó sólo cuando lo exigen las circunstancias.

Cuento a los indolentes (y les llamo así a falta de un vocablo más apropiado) su característica la pereza ó la debilidad que demuestran en la lucha por la existencia. Acostumbrados a las comodidades de una vida desahogada y poco fatigosa, sueñan en la mujer, en el matrimonio y en la familia, pero la insuficiencia de sus recursos les coloca en un callejón sin salida. El problema podría resolverse creándose una posición independiente a fuerza de trabajos, desvelos y sacrificios, pero ¡es tan cómodo no madrugar! ¡es tan agradable estar ocupado algunas horitas por la mañana y tener libres las tardes y las noches!... Otra solución sería descender a una esfera más modesta y reducir los gastos aun a trueque de aumentar las privaciones; pero ¿cómo prescindir del casino y de la butaca y del abrigo a la última moda? Si la primera solución es terriblemente penosa, la segunda es horriblemente cursi, y he aquí por qué el misero indolente, incapaz de arrostros los inconvenientes de la una ó de la otra, obta por permanecer a la expectativa y andar por ahí en espera de una coyuntura favorable; en lo cual sus aspiraciones vienen a confundirse con las de los calculadores de marrras.

Grupo tercero. Los inútiles: los que por nacimiento, por educación ó por lo que fuere, no dan nada de sí. En este grupo se incluyen los tontos, los tímidos, los ineptos, etc., que de todo hay en la vida del Señor. Si se exhiben y saludan y hablan entre sí y hasta se tiran con alguien que les hace caso (porque nunca falta un rato para un descaído) ¿qué más puede exigirseles?

4.º Los que solemos llamar «buenos muchachos» ó sea los que, sin grandes arbores, con vulgar inteligencia y tan libres de prejuicios como cargados de ilusiones y esperanzas, buscan de buena fe el camino del matrimonio, aceptándolo sin discusión como el estado natural del hombre. A este grupo pertenece la mayor parte de los que frecuentan las relaciones de sociedad, porque habiéndose, poco más ó menos, al mismo nivel intelectual y psicológico del sexo bello, armonizan con él. Son, por consiguiente, los que galantean y bailan y tienen relaciones más ó menos formales y hasta se casan sin premeditación... aunque con alevosía si es necesario. Escusado es decir que por estas mismas razones, son muy bien quistos de las mujeres: amor con amor se paga.

5.º Los exigentes (si decir del mundo femenino) constituyen la minoría de la juventud; pero como lo que se pierde en cantidad se gana en calidad, figuran en este grupo casi todos los chicos de talento; los que piensan por su cuenta y no por su gestión social, los espíritus cultos, los caracteres enteros, independientes y exentos de toda afirmación; en una palabra: los verdaderos hombres. Se les tiene por exigentes y difíciles porque no se conforman solamente con los atractivos de la belleza; porque quieren que la mujer, y sobre todo la mujer propia, sea algo más que un mariposillo hermoso, con resortes de relojería para hablar y comer, para guisar y cuidar las habitaciones, para adornarse y enviar los hijos al colegio; porque piden que las hijas de Eva sean inteligentes sin ser sabias, tengan un alma varonil sin pecar de hombrunas y hayan recibido y sepan dar una educación sólida sin parecer institutrices. ¿Es esto ser exigentes? La ocasión actual no es oportuna para discutirlo. Por otra parte, V., señor Almazor, ya sabe a qué atenderse sobre estos asuntos, en los cuales se ha ocupado antes de ahora. Basta a mi objeto hacer notar que siendo muy cotados en este país las mujeres capaces de llenar los deseos de los jóvenes exigentes y conociendo estos las condiciones que reúne la generalidad de aquellas, no debe sorprender a nadie que los jóvenes en cuestión vivan divorciados, en cierto modo,

con el sexo débil y antes de perder el tiempo «haciendo el caso» ó sosteniendo conversaciones inspidas y chismogáficas, prefieran tratarse entre sí, ó con otras personas instruidas, dedicarse al trabajo y aprovechar los ratos de ocio, ya cultivando las artes ó las ciencias, ya entregándose a la lectura ó a cualquier otro entretenimiento útil.

6.º y último grupo. Los no clasificados en grupos anteriores. Son en número insignificante, pues se trata de las excepciones, los ejemplares únicos, los enemigos sistemáticos del matrimonio, los inválidos del corazón, etc., todos los cuales mantienen escasísimas relaciones con la sociedad.

Nuestro análisis acusa en resumen: Corrupción, cálculo, indolencia é inutilidad, en grandes dosis.

Bonhomie (sinónimo, en muchos casos, de vulgaridad y medianía) en más reducida escala.

Talento y raciocinio, en corta proporción.

Trasos ó restos de otros componentes varios.

Ya no se necesita saber más. Aquí están las causas de que se trata; aquí la clave del misterio. Si Magdalena conociera el resultado de este análisis, tendría la explicación clara de los hechos que han despertado su curiosidad y podría escribir a su amiga Matilde muchos y muy sabrosos comentarios acerca de esa juventud dorada que no es lo que parece, ni menos lo que debería ser.

Dispénsame, señor mío, si he molestado su atención por tanto tiempo y si, por razones particulares, me esallo quien soy. El nombre no hace al caso. Llámame V.... H.

Por la copia  
ALMAZOR

## El atentado del Liceo

### Declaraciones del autor

#### El estado de Salvador

Zaragoza 3 a las 7:35 noche.—Santiago Salvador sigue preso en una sala del Hospital, en compañía de trece enfermos más.

Condición grave. En las repetidas curas y sordeos de la herida, no ha podido encontrarse el proyectil.

Esta tarde se ha iniciado una fiebre bastante alta, temiéndose inminentes complicaciones.

Salvador se está quejando de agudísimos dolores en el vientre; y no ha descansado desde que se produjo la herida.

Ha demostrado siempre serenidad, si bien hoy está a guñ tanto abatido por la calentura.

Se expresa bien, demostrando arraigados creencias anarquistas, que defiende con verdadero calor y entusiasmo. Permanece estrado en la cama, imposibilitado de cambiar su posición por los agudos dolores internos, y por la cadena que le sujeta los pies, y que baja desde el techo. Aumenta el interés general por esta dramática detención, a medida que van conociéndose nuevos detalles que vienen a confirmar la participación directa de Salvador en el atentado del Liceo.

El preso declara que solo él es culpable, excusando reiteradamente a todos los demás detenidos por causa del atentado, que son inocentes.

Con frecuencia habla de la suerte que le espera, de que se manifiesta bien poseído.

Como fué tirada la bomba  
Cónstame que Salvador ha contado detalles del atentado que cometió la noche del 7 de noviembre en el teatro del Liceo de Barcelona.

Al empezar a hablar de esto, repite siempre que no tuvo cómplice ninguno; ni se lo permite su criterio. «La burguesía—dice—se figura a los anarquistas asociados, cuando no lo están de ningún modo; convencidos de que las asociaciones sirven no más que para que cuatro señoritos se coman las cuotas de los socios. El verdadero anarquista proced siempre a la medida de sus fuerzas y de su valor.

Yo me fabricué las bombas, que cargué con dinamita y pólvora.

Fui al Liceo; tenía un billete en la taquilla con el único dinero que tenía, y cuando terminó el segundo acto de la ópera busqué a impunidad en la aglomeración de gettes que bajaba de las gradetas a los pasillos. Entonces saqué las bombas

que llevaba en la faja, y por cierto que me costó trabajo sacarlas y estirar medio brazo para arrojarlas.

El pánico me facilitó la huida a una habitación, que está en las afueras de Barcelona, en una casa frente al cementerio. Allí estuve 20 días, hasta que me marché a la provincia de Teruel.»

### Investigaciones judiciales

#### El Juzgado especial en Zaragoza

Salvador ha prestado declaraciones ante el tribunal, ratificándose en su confesión de ser el sólo autor del atentado del Liceo.

El señor juez del distrito del Pilar le ha interrogado, en autos del proceso que se sigue contra algunos anarquistas zaragozanos, por si la presencia de Salvador tenía alguna relación con los fundamentos de este proceso.

Además de la causa por el crimen de que está confeso, se siguen a Salvador otros procesos por intento de suicidio; por desobediencia y amenazas a los agentes de la autoridad.

Anoche llegaron los agentes de policía especial. Uno de ellos, que ha ejercido de anarquista, conoce a Salvador, y de los careos entre los dos se espera conseguir nuevos datos para el proceso.

Al llegar se enteraron los agentes de que ya estaba hecho el servicio que venían a emprender.

Hoy es esperado en el tren correo el juez especial Sr. Garreta Domenech, para quien se guarda el frasco de veneno que trató de beberse Salvador al ser detenido. El frasco lleva una etiqueta de la farmacia del Dr. Cera, de Barcelona.

También están a disposición del señor juez especial armas, ropas y otros efectos ocupados al detenido.

#### La pista del dinamitro

Salvador marchó de Barcelona a la provincia de Teruel, por caminos extraviados, y su llegada a Castelserás fué la que motivó la preparación de la celada en que había de caer al estar en Zaragoza.

La detención llevóse a efecto porque el inspector de policía de Zaragoza Sr. Magallanes, que es del mismo pueblo que Salvador y le conoce, se encargó de escribir a un su hermano que vive aún en Castelserás, preguntándole por un anarquista que había de llegar al pueblo, obediendo a un telegrama transmitido al Gobierno civil por el ministro de la Gobernación.

El hermano del inspector supo la salida del anarquista para Zaragoza y lo escribió al Sr. Magallanes. Al propio tiempo lo hizo saber al jefe de la guardia civil de Alcañiz, que avisó por telégrafo a Zaragoza.

La guardia civil se puso a las órdenes del señor gobernador, y una vez sabido el refugio de Salvador, en la plaza de San Ildefonso, se encargó de la captura el jefe de Vigilancia de la provincia, Sr. Biarje.

Al entrar en el domicilio de Salvador, el Sr. Biarje iba escoltado por un sargento y dos números de la guardia civil, y dos agentes de vigilancia.

Al hablarle de su prisión, dice el asesino que no mató a sus perseguidores porque cumplían una obligación; y que no se mató él porque deseaba hablar antes de morir, para salvar a los que están inocentemente comprometidos en un delito que él solo cometió.

En cambio, al que le habla del atentado, haciéndole tristes consideraciones sobre sus víctimas, contesta violentamente: «todavía no estoy contento de los efectos de las bombas. No murieron más que cuatro miserables burgueses que nunca trabajaron. Precisa sembrar el terror en la burguesía, hasta que esté poseída de nuestros caos.»

Ha declarado también Salvador:

«Sé que tengo que morir, y quisiera que fuese ahora, mejor que en el afrentoso garrote. De todos modos, los anarquistas hablarán en mí un verdadero apóstol.»

Preguntóle alguien si conocía a Pallás, y ha recordado haberle visto en algunos meetings, aunque no le trató.

Comparando los atentados, se le ha hecho notar que fue más noble Pallás, que no busco la impunidad. Dice Salvador: «as que fué un momento de entusiasmo lo que le dettó, que seguramente le pesaría después.»

Por cuantos sitios pasó Salvador en su larga peregrinación contó su participación

en el atentado, y predicó la anarquía. Donde le creyeron capaz de haber hecho lo que decía, sembró el espanto; pero otros, y fueron los más, le creyeron loco.

**Antecedentes de Salvador**  
Salvador tiene ahora 29 años. Es casado, y dejó á su mujer en San Martín de Provensals, con una hija de catorce meses.

Es alto, moreno, de mirada viva, poquísimo bigote, facciones pronunciadas, enfermizo color, tipo, en suma, vulgarísimo en la provincia de Teruel.

Habla con corrección y con energía que le declara fanático del anarquismo, del que está imbuido por la lectura de los textos doctrinarios.

Salvador no trabajó nunca. Su padre está en presidio, por lesiones. En la familia, que es anarquista, figuran personas acomodadas.

Salvador marchó á los 14 años á Barcelona y fué muy pronto individuo activo de las sociedades más avanzadas.

Estuvo en Valencia donde ya alardeaba de sus opiniones anarquistas; y el año pasado regresó á su pueblo natal, donde predicaba la anarquía.

Fué poco después detenido por la guardia civil, que le suponía organizador de una partida de malhechores que merodeaba por los montes de Caspe y Alcañiz.

Se insinúa el detalle de que salió de su casa á los 14 años por amenazar de muerte á su padre.

El Jugado especial, á su llegada de Barcelona, se trasladará de la estación al hospital.—G.

(De La Publicidad del jueves)

## La hulla en el mundo

Según Gruner, las fábricas y talleres, han comido en 1890, la friolera de 510 millones de toneladas de ese pan negro que se llama carbón de piedra.

### Francia

Ocupa el quinto lugar entre los países productores: da 26 millones de toneladas por año.

El crecimiento de producción del último período decenal, con relación al precedente, es de 37 por 100.

En 1880, fué de unos 18 millones. No le basta su producción para su consumo; éste es de 37 millones de toneladas.

Esperan los conocedores de la riqueza hullera de Francia, que de aquí á 20 años se llegarán á extraer 45 millones de toneladas.

Se han hecho 636 concesiones de hulla, pero solo hay explotadas 349 minas.

### Estados Unidos

Es el país donde más progresa la extracción correspondiente el 84 por 100 de progresión, según la comparación hecha para Francia.

En 1880 recogió 63 millones y medio de toneladas. Se nota que los nuevos países tienen más poderoso crecimiento, decayendo los antiguos en explotación. En este caso se encuentran también el Canadá y Rusia.

### Bélgica

Relativamente, este pequeño Estado es el que produce más hulla. Dió de sí, en 1880, 14 millones de toneladas. Su progreso es de 22 por 100.

Seguramente pasan de 80,000 los obreros ocupados en este trabajo.

En las inmediaciones de Lieja se encuentran hasta 85 capas de combustible; en Mons hay sitios de 116 capas. El espesor de estas capas es variable: las hay de más de 2 metros. La extensión de depósitos hulleros, varía de 8 á 12 kilómetros.

### Inglaterra

Le corresponde, en el crecimiento que hemos citado, el 22 por 100. Extrajo, en 1880, 147 millones de toneladas; ganó en 11 años (desde 1869) 40 millones de toneladas.

La Gran Bretaña tiene seguramente más de 250,000 obreros ocupados en las operaciones que exige esta industria.

### Alemania

En 1869, produjo 26.774.000 toneladas; en 1880, dobló la cantidad; sus últimos progresos son 54 por 100.

Las principales minas están en Prusia. La mitad del combustible se exporta á Francia.

## NOTICIAS

### De la Capital

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

Pesetas 15624 44  
Los vecinos del Ayuntamiento

de Lloseta y varios vecinos. . . . . 92'13

Total . . . . . 15716 57

A las cinco de la tarde salió ayer para Barcelona el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, carga y veinte y un pasajeros.

En dicho vapor se embarcó el Abogado D. Manuel Guasp.

El Capitán General ha dispensado á los Jefes y Oficiales de guarnición de esta Plaza de que se presenten á felicitarle hoy con motivo de la festividad de los Santos Reyes, ordenándoles empero formen comisiones para felicitar al Sr. Obispo y Generales de la reserva activa.

Ayer por la tarde el Sr. Gobernador civil D. Victoriano Guzmán, acompañado del Vice Presidente de la Comisión de Monumentos, el Sr. Quadrado, del Secretario Sr. Ferrá, del Notario Sr. Masanet y dos oficiales de la Sección de Fomento, dando cumplimiento á la Real orden de 20 de Noviembre último dió posesión del ex-convento de San Francisco al P. Rector de los Escolapios.

Leída la Real orden y levantada el acta correspondiente, el P. Rector rogó al señor Gobernador se dignara elevar á SS. MM. el más profundo agradecimiento en nombre de la Escuela Pia y en particular en el de los niños que se educan en sus escuelas.

Añadió que, aunque las Escuelas pías recibían más bien una pesada carga, atendido el estado del edificio, con todo se congratulaba de la cesión que se le hacía porque le sería posible admitir cuantos niños solicitaran el ingreso en las escuelas gratuitas; pues hasta hoy, á pesar del sacrificio que hacen, sin más auxilio que la Providencia, sólo podían tener un número limitado de alumnos por lo reducido del lugar de que podían disponer en la casa que tienen alquilada, con lo cual, y después de solicitar el apoyo de todos, se dió por terminado el acto de la entrega.

Ayer tarde salió para Barcelona después de haber pasado estos días de Pascuas al lado de su anciana madre, nuestro buen amigo D. Isidoro Aguiló, Ingeniero Agrónomo que tiene su destino en la mencionada capital.

El tiempo siguió ayer malo, al decir de la gente, justamente porque continuó el frío y llovió casi toda la mañana.

Por donde quedó una vez más, bien acreditado el conocido adagio de que «nunca llueve á gusto de todos» pues la lluvia de ayer, sobre haber templado un poco el rigor del frío, fué de sobra beneficiosa para los campos, que aun cuando no estaban absolutamente necesitados de ella, la han recibido como miel sobre hojuelas.

De modo que mientras unos llamaban malo al día de ayer otros le tenían por bueno.

Ayer, á pesar de ser viernes se verificó Mercado en la plaza de este nombre, á causa de ser hoy día festivo.

No estuvo tan concurrido ni favorecido por compradores ni mercaderías como en otras semanas. Esto no obstante observóse una extraordinaria exposición de árboles jóvenes para el trasplante, entre los cuales figuraban algunas palmeras.

Al verlas, sin poderlo remediar, nos acordamos de las fallas que de esta clase de vegetales existen en nuestro arbolado público, tales como en la plaza de la Lonja y en la del Olivar, fallas que Dios sabe hasta cuando existirán.

Escriben de Felang á un colega, que anteaer por la mañana, yendo un joven de unos 18 años al puerto en su carro para traerlo cargado de algas, hubo de notar un desarrago en las guarniciones de la caballería, motivo por el cual, sin detenerla, saltó del carro, enredóse con una rienda, vino al suelo y una de las ruedas le pasó por encima de la cabeza, causándole tanto daño, que á los pocos momentos falleció.

En la plaza de la Puerta de San Antonio anteaer trabáronse de palabras dos mujeres, dando una de ellas á la otra un golpe en la mejilla con una llave, motivo por el cual fué citada para comparecer ante el señor Alcalde, el cual le impuso una multa.

En conmemoración del día de hoy é insiguiendo la costumbre desde muy antiguo establecida, esta tarde á las tres y media en la plaza de la Iglesia, en el vecino pueblo de Establiment se representará el acto de la Adoración de los Reyes Magos, función que suelen acudir presenciar gran número de forasteros no solamente de los pueblos inmediatos sino también de esta capital.

Es indudable que desde que por la alcaldía de esta ciudad hace algunos años se prohibió que los muchachos, se pretex-

to de ir á recibir á los Reyes Magos, promoviesen por el interior de la capital la bulla y algazara de todos conocida durante la noche en la víspera de la festividad, aquella inmemorial costumbre ha perdido su originalidad y también su práctica en la forma que tanto molestaba á este público.

Esto no obstante, todavía se oyeron sonar ayer por la tarde y por la noche las clásicas caracolas y las modernas trompas de cristal, á hurtadinas, á *l'insu* de los guardias municipales, como así mismo todavía se vieron algunas hacnas y *rets* vergonzantes.

Es verdad que cuesta más de desarraigarse una costumbre que no de establecerla.

El Presidente de la sociedad *La Protectora*, nuestro amigo D. Jaime Morey Vaurell nos ha dirigido atenta invitación para asistir á los bailes de máscaras que se efectuarán en los salones de dicha sociedad esta noche, que será el primero y en las de los días 13, 20 y 27 del mes actual y 1.º, 3 y 8 de Febrero próximo.

Agradecemos atentamente esta invitación.

### Pronósticos del tiempo

Dice Noheriesoom en su «Boletín Meteorológico», que ésta en que nos hallamos, ó sea la primera de Enero, será desapacible en demasía, porque abundarán las lluvias y hará frío en general con excepción de algunos días que serán templados y buenos.

Para los días 3 y 4 anunciaba lluvias bastante generales en la península que—dice—se convertirán en nieves en algunas comarcas, bajando en otras bastante la temperatura.

Esta será más suave el 5 y el 6, continuando no obstante el tiempo lluvioso, que se extenderá el día siguiente, aunque con menor intensidad que en los anteriores.

El 8 y el 9 serán generales y abundantes las lluvias en la Península, extendiéndose en los días siguientes desde el Mediterráneo al centro de España con temperaturas bajas y vientos variables.

Del 12 al 15 continuará el mal tiempo, alzándose á la región S. E. de España, especialmente el día 13, calmándose un tanto en los dos días sucesivos.

## TELEGRAMAS

(Véase nuestra hoja telegráfica de anoche).

(Servicio particular de La Almudaina)

### Renta de Aduanas

Madrid 5 á las 10'40 m.

La *Gaceta* publica hoy el actual estado de la recaudación de Aduanas en los primeros cinco meses del año económico de 1893 á 94, en que ha sido de 61.982.005 es decir, 11.756.205 más que lo presupuestado para 1892 á 93.

### Declaraciones

Madrid 5 á las 10'40 m.

Se atribuyen á uno de los actuales Ministros las siguientes frases.

«El general Martínez Campos llevará á Marruecos instrucciones taxativas para algunos puntos de la reclamación.

En los demás puntos serán discrecionales.

«Creo que sería imprudente publicar ahora la negociación diplomática, y que produciría consecuencias lamentables.»

«El Gobierno ignora la cuantía de la indemnización que debe pedirse, la cual fijará el general Martínez Campos, en vista de las demás condiciones.»

### Decretos de personal

Madrid 5 á las 2 t.

Se han firmado los decretos admitiendo la dimisión presentada por el Sr. Pugay nombrando Gobernador del Banco de Cuba al Sr. García Tuñón, del de Puerto-Rico al Sr. García Alonso y obispo de Santiago de Cuba al que hasta hoy lo ha sido de Badajoz.

### Ribot en Madrid

Madrid 5 á las 5'15 t.

El Gobernador electo de Valencia señor Ribot, sale mañana para dicha Ciudad, donde se posesionará inmediatamente de su nuevo destino.

Hoy ha cumplimentado á S. M. la Reina.

Esta noche le obsequiarán con un banquete los diputados y Senadores valencianos.

A este banquete concurrirá el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Capdepón.

Mencheta

### Noticias marítimas

#### Compañía Trasatlántica

El Santo Domingo salió de Barcelona el 3 para Valencia.—El Alfonso XII salió de Las Palmas el 2 para Puerto Rico.—El Alfonso XIII salió de Coruña el 2 para Santander.—El San Francisco llegó á Cádiz el 2, procedente de Nueva Orleans.—El Larache salió de Las Palmas el 3 para Dakar.

Río Janeiro.—El Bourgogne, de la Compagnie Generale Transatlantique, llegó el 25 de Diciembre, en viaje de Marsella á Buenos Aires.

Nueva Orleans.—El Miguel Jover llegó el 31 de Diciembre procedente de la Habana.

Puerto Rico.—El Miguel Gallart, de los señores F. Prats y C.ª, llegó el 29 de Diciembre procedente de la Península.

Cádiz.—Durante el año próximo pasado han entrado en este puerto sobre 300 buques menos que en 1892. El 1.º del actual fundó el yacht de recreo ruso Zaria, de 700 toneladas y 67 tripulantes, propiedad del hermano del czar de Rusia. El 30 de Diciembre salió para Sunderland el transatlántico Miguel M. Puñillos.

Palma.—Durante el segundo semestre del año próximo pasado han entrado en este puerto los buques siguientes:

De guerra: Españoles 8; extranjeros, 11.—De vapor mercantes: Españoles, 229; extranjeros, 1.—De vela mercantes: Españoles, 154; extranjeros, 16.—Yachts: Extranjeros, 4.

## Lecturas amenas

### Kleptomania

Un médico alienista muy conocido en Palermo, recibió hace algunos meses la visita de un joven muy elegante, el marqués de Groppi, que le confesó lo siguiente:

—Estoy casado—le dijo—hace bastante tiempo; mi esposa padece de kleptomania incurable, inveterada, y bajo la influencia de esa enfermedad, roba cuantos objetos encuentra á su alcance en los comercios, en casa de los amigos á quienes visita, y hasta en su propia casa. A'gun tiempo después de cometido el robo, se arrapiente y devuelve el producto de sus rapinas.

El marqués pidió luego permiso al doctor para traerla su esposa y confiarla á sus cuidados.

Al día siguiente, la pareja se presentaba al médico alienista, el cual admiró la belleza y el encanto de la joven. Esta se portó como mujer de la mejor sociedad, pero el profesor pudo observar que, en los instantes en que no se creía vigilada, la señora de Groppi tomó y ocultó un retrato colocado en marco de brillantes y una estatuita de oro.

Notó también que, al tiempo de despedirse, la hermosa desconocida le arrebató con habilidad singular, un preciado alfiler de corbata.

—«Puede usted juzgar, — dijo en voz baja al médico el marido desconocido —cuán grave es el caso de mi infeliz esposa. Devolveré á usted, dentro de poco, esos objetos, y le ruago pase mañana por casa.»

El profesor en medicina aguardó y aguarda todavía, la devolución de las alhajas; pero ni del marqués ni de la marquesa se ha vuelto á tener noticias.

### Monerías

Pietro Sbarbaro, el poeta cuya pérdida llora Italia, fué buscado por Sommaruga para encargarse de un periódico que Sommaruga se proponía fundar. Tal prisa le acometió al editor, que el bueno de Sbarbaro tuvo que ponerse á escribir al punto el artículo de fondo. Sommaruga le encerró en su despacho en compañía de *Catalina*, una mona de lo más mono que se cria en el Brasil.

Contales apremios y tal compañía, Sbarbaro no andaba muy despierto de ingenio; así es que varias veces rompió las cuartillas, arrojando los pedazos de papel á la chimenea.

Concluyó al fin y pasó á la pizza contingua para llamar á Sommaruga. Al volver se encontró con la desagradable sorpresa de que la mona rompía el artículo y arrojaba las cuartillas al fuego.

Lanzóse sobre ella, pero cayó al suelo, y entonces se produjo una lucha entre el hombre y la mona, de qua aquel no salió bien parado.

Inútil es añadir que el periódico no se publicó al día siguiente.

### El comercio de caballos

El comercio de caballos, ha tomado desde hace treinta años una importancia tan



FERROVIARIOS DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 3:15 y 3:40 (mixto) tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear (Dividendo cobrado) 110:50
Cambio Mallorca 52:00

BOLETIN SOLARICO
Día 4 de Enero - 9 mañana
Temperatura... 75:1 mm.
Humedad... 89:0 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
ENERO
Enero 7
Enero 15
Enero 22

FERIAS DE MALLORCA
MERCADOS DE MALLORCA
Los lunes, en Manacor: los martes, en Monteiri: los miércoles, en Sineu: los jueves, en Inca: los viernes, en Pollensa: los sábados, en Binisaleu, Pollensa y Sanjaume.

Compañía de Navegación de Sóller
Servicio fijo y decenal entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y Cetta
El magnífico vapor
León de Oro
Saldrá de Ciudadela para Sóller, Barcelona y Cetta los días 9, 19 y 29 de cada mes.

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS
De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.
CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

HOJALATERIA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias matemáticas. ESPECIALIDAD: TIMBRES ELECTRICOS Y PARRAYOS.

Vapor directo entre Palma y las Antillas
Línea de vapores Transatlánticos de Píñillos, Saenz y Compañía
Saldrá el 15 de Enero próximo el magnífico vapor de acero de 5.500 toneladas clasificado A. 100 I del Lloyd inglés.

Jarabe pectoral LLUCH
Cura radicalmente: la Tos seca, nerviosa ó tosfeña; la Coqueluche principalmente en el período convulsivo ó espasmódico; la Bronquitis cuando es seca y va acompañada de dolores externos; los Catarros pulmonares crónicos, acompañados de opresión y la Pnevmonia en los períodos incipiente y final, aliviando al principio la Tos sin dolor ni fatiga y facilitando más tarde la expectoración del exudado.

Nodriza
Una de 24 años de edad y leche de cinco meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Informarán calle de Espartero, número 8, anexo de Santa Catalina.

Martín Saenz
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, con escala en las Palmas (Canarias). Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Se regala un Piano nuevo garantido, marca CHASSAIGNE FRERES ó BERNAREGGI
AL QUE LO ALQUILE DURANTE 3 AÑOS PAGANDO DE ALQUILER MENSUAL
Por un piano número 1 5 duros
" " " 2 6 "
" " " 3 7 "

TRAJES PARA BAILES DE MASCARAS
Se encuentran de todas clases y formas á precios sumamente económicos, en la calle del Sindicato, número 70, segundo. 10-8

Berenguer el Grande
Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á los señores Sans Hermanos, Conquistador, 7.

LA ROSA BLANCA
que tiene establecidas sus fábricas de anisados y licores en la calle de San Martín, número 33, participa á su numerosa clientela que ha instalado en la calle de la Unión, cerca del Teatro, una SUCURSAL para la venta al por mayor y menor de todos sus productos como son: anisados de todas clases, espíritus, vinos generosos y bebidas espumosas, las cuales ofrece á las personas de buen gusto, á precios equitativos.

COK
y leñas de todas clases en la casa-mata al lado de la Plaza de Toros
DEPOSITO DE Francisco Ramis
E Cok precedente de la fábrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carbiteras sin un céntimo de precio.

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZA Y COMPAÑIA
DEPOSITO DE AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS
VENTAS AL PORMAYOR

La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA
se logran siempre con el uso de la MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón. Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Confitería de Aulet
5--San Miguel--5
Verificado el sorteo de los tres regalos como obsequio de Navidad, resultan favorecidos los números 512, primera suerte; 68, segunda; y 77, tercera.

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona POR LOS VAPORES
Puerto-Mahón y Nuevo-Mahónés
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS
Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo á tarde. Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana. Los despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard. Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

ANUNCIO
Se desea vender á 100 unidades de sus dueños una casa con aljibe situada en la villa de Manacor, calle de Santos número 12 y una porción de terreno de dominancia San Galiana, situada en el término de dicha villa. Para informes, dirigirse á Juan Galmes que habita la mencionada casa ó en Palma calle de Jaime Ferrer, número 22 entresuelo.